

La Voz de Menorca

Número suelto . 5 centimos
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XIII—Número 4.554.

Suscripción: En la isla al mes. Ptas. 1'50
Resto de España. " 1'75
Extranjero. " 2'50

MAHON, VIERNES 14 JUNIO 1918

Redacción y Administración:
CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

La semana avícola en Mahón

Cuarta conferencia

La serie de conferencias que con el nombre de la Semana Avícola han organizado el Ateneo Científico y la Cámara Agrícola está obteniendo un éxito extraordinario.

Ayer prosiguió sus lecciones el señor Castelló y a continuación va un extracto de las materias a las que dedicó principalmente la atención:

«Estamos ya a más de la mitad; un par de lecciones más y habremos terminado».

Empezaremos hoy con los alimentos de los polluelos. Llevan estos, en el momento de nacer, alimento suficiente para 36 ó 45 horas, y hay muchos que mueren por haberles dado de comer demasiado pronto.

Antes que nada debemos darle algo que se parezca a lo que llevaba en el interior del cascarón: démosle huevo, no muy crudo porque indigesta al polluelo. Cójase una cantidad de miga de pan, se le pone una rebanadita de huevo, y se rocía ligeramente con leche. Este alimento es el más apropiado para la primera semana.

No hay necesidad de gran cantidad de alimento a la vez. Dejar que limpie el comedero, vuélvase a llenar a las dos horas en la primera semana, y en la segunda cada tres. Pasado este tiempo puede dárseles harina de maíz, pasada burdamente por el molino y tamizada seguidamente, continuando así hasta finalizar la segunda semana. Durante la tercera, harina de maíz y salvado grueso, que es altamente nitrogenado, en partes iguales y rociándolo, como siempre, con leche hasta fines del primer mes.

Si se sigue este régimen por espacio de tres o cuatro meses, el animal estará perfectamente criado. En el período de crecimiento necesita desarrollar el hueso. ¿Cómo lograrlo? Dándole el alimento indispensable para que se robustezca, poniendo en la ración blanda una cucharada de polvo de hueso para cada 15 ó 20 polluelos. Si los criamos sin clueta, debemos darles harina de carne. No confundamos esta clase de harina con otros productos que proceden de otros animales muertos de resacas de una enfermedad, o desechados en los mataderos. La carne así preparada debe suministrarse a razón de una cucharada de sopa para cada 20 polluelos.

En la segunda semana pueden ya comer su ración de verde, con preferencia lechuga o col bien picada, en regular cantidad: la medida corriente es la cabida de un vaso para 20 pollitos. Entra luego el período de la crianza.

Empecemos la selección, separando los que reúnan características de raza. Vendrá luego otro grupo de pecho ancho, esternón desarrollado, aptos para tomar cebo: a estos destinarlos al engorde. Las pollitas que presenten señales de buenas ponedoras deben guardarse. Si lo hacemos en esta forma, no habrá nunca pérdida alguna.

Hasta los seis meses el animal engorda. Entre los tres y siete primeros meses gana mucho más que de siete a diez. Después de este tiempo lo que se gasta en comida es inútil. Si ha de destinarse al mercado lo alimentaremos con tendencia al engorde, a cuyo efecto recurriremos al maíz.

Hasta llegar a los 7 u 8 meses necesita el animal una ración adecuada para su sostenimiento; pero después, según se quieran huevos o carne, les daremos una segunda ración escogida al efecto.

Para acelerar el engorde se forma una masa compuesta de maíz, cebada y leche en partes iguales, de la que se desprenden bolitas del tamaño de una almendra; se sujeta el animal con las rodillas y se le hacen pasar 15 ó 20 de estas bolas. Esta operación de cebar debe hacerse solamente en tiempo frío, aprovechándose los meses comprendidos entre Octubre y Mayo. Gracias a la inacción y a la semi-oscuridad se obtiene esta magnífica volatería extra fina. Puede seguirse este procedimiento en otra forma, o sea la misma cantidad de harina que de le-

che, pasada por medio de un embudo o de una máquina embuchadora.

Para obtener huevos: verdura en abundancia, trigo y avena triturada; teniendo especial cuidado en que no falte nunca el polvo de hueso y la conchilla de ostra. Llevamos dicho lo más esencial en materia de alimentación, pero en general buscamos siempre lo más barato; error grande, porque generalmente no se nutre al animal como es debido. La gallina más ponedora, puesta en manos de una persona que no le dé la comida necesaria, no producirá ningún beneficio; en cambio otra, aunque no sea de raza, bien alimentada, dará el máximo de huevos.

Hablemos ahora de las bases industriales que debieran regular la producción. Es necesario orientarse, saber apreciar de donde se han de sacar beneficios, ya sea fabricando huevos para que otro los críe, ya preparando volatería fina o bien vendiendo reproductores; pero es siempre preferible explotar una sola de estas ramas. Según en la posición en que uno se encuentra empleará una u otra forma. Menorca, a mi modo de ver, debiera dedicarse con preferencia a la producción de huevos y enviar otros productos afuera; entre éstos, buenos reproductores.

Aquí en Menorca podrían aprovecharse los residuos obtenidos en la fabricación de queso, mezclados con cuartas o harina de cebada, lo que servirá a maravilla para cebar, y las aves así engordadas se exportarían a Barcelona y Madrid, en donde se hace gran consumo de ellas.

En Barcelona la fabricación de polluelos está en plena prosperidad. Durante la temporada de incubación, funcionan diariamente de 150 a 200 incubadoras, obteniéndose por este medio de incubación artificial alrededor de medio millón de pollitos. La mayor parte de las granjas no tienen gallina propia, sino que se procuran los huevos para incubar por mediación de ciertas corredoras, las cuales se encargan asimismo de vender los pollitos al día siguiente de haber nacido.

La última forma de explotación es producir aves de raza, y ya sabemos que cada una de ellas necesita cuidados especiales.

A pesar de esto hay establecimientos que anuncian 15 ó 20 razas diferentes, con lo que nos dan a entender que no tienen ninguna, o que si tienen, son malas. Lo más práctico es dedicarse a una sola raza, cuyos huevos, si son aptos para incubar, se venderán a muy buen precio.

Viene luego la venta del polluelo. ¿Conviene venderlo después de nacer o cuando tiene seis meses? Yo me inclino por lo último, ya que en esta edad presenta todas las características de la raza y podemos sacar 15 pesetas o más de cada ejemplar. Los que aquí quieren explotar la gallina «Minorque» podrían montar criaderos y vender sus productos a la península, pues con toda seguridad habría muchos compradores.

Terminada la conferencia hablaremos de la formación en esta isla de un Sindicato Avícola, con el exclusivo objeto de fomentar la raza de este país.

El señor Castelló pasa luego a explicar el funcionamiento de las incubadoras, a cuyo efecto tiene expuesto al público un modelo de forma redonda, a la que da el nombre de «Clueta Perpetua», último palabra de la incubación artificial. Demuestra a continuación las ventajas de la crianza en frío, siguiendo el método ideado por el profesor Philo, quien utiliza al efecto una caja redonda, en la cual los pollitos no tienen otro calor que el que reciben unos de otros.

Terminado el acto, se constituyó el Sindicato, que se registró por los mismos Estatutos de la Cámara Agrícola, a cuya entidad quedará afiliada de momento.

Acto seguido se nombró la Comisión que debe entender en los trabajos preliminares.

Ayuntamiento de Mahón

SUSCRIPCIÓN para adquirir material contra incendios:

	Pesetas
Don Juan Gomila Riudavets	100'00
» Guillermo Gofialons	25'00
Banco de Menorca	25'00
Sres. Pasarius y Cardona	20'00
Don Guillermo Pons Ferrer	15'00
» Juan Seguí Taltavull	15'00
» Guillermo de Olives	15'00
» Cristóbal Tomás	10'00
» Miguel Adrover	10'00
Sres. Pons Roig y Pons	10'00
Don Antonio Fradera y C.	10'00
Sres. Ferrer y Cardona	10'00
Don Juan Sitges	10'00
» Juan T. Vidal	10'00
» Joaquín Conforto	10'00
» Jaime Fábregas	10'00
» Bartolomé Sturla	10'00
» Emilio Sturla	10'00
» Mateo Parpal Orfila	10'00
» Pelegrín G. de Montcada	20'00
» Juan Domingo	10'00
» Juan Hernández	10'00
» Antonio Parpal	10'00
» Pedro Mir Mir	10'00
Sres. Femenias Hermanos	10'00

(Continuará).

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL. — Quedó ayer doblemente confirmada la información preliminar que en la crónica local y general dimos referente al Duetto Luxenti que anoche debutó en el primer coliseo.

Hicieron buena nuestra información en primer lugar los artistas Luxenti con su labor esmerada y de buena escuela y en segundo el público que acudió numerosísimo hasta llenar casi por completo el teatro y aplaudió con entusiasmo y pidió más y más números al duetto.

Este, además de presentar la escena con lujo y buen gusto, con variadas decoraciones apropiadas, canta y declama bien y en variadas escenas caracteriza perfectamente los tipos.

La empresa ha estado acertada al contratar esta atracción y ya ve como el público recompensa sus afanes en la forma que hemos explicado. Estos aciertos son merecedores de encomio y de premio.

SALON VICTORIA.—Debut de la Compañía Llano-Arevalo con la preciosa comedia en tres actos original de E. García Alvarez y P. Muñoz Seca que lleva por título «El Último bravo».

A las nueve y media.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

Conferencia Avícola

La lección de avicultura dada ayer por el señor Castelló fué gráfica, mediante proyecciones fijas y animadas sobre la pantalla del Salón Victoria, abierto siempre al arte y, como se acaba de ver, también a la ciencia. La sala se llenó por completo.

Después de unas explicaciones acompañadas de la práctica correspondiente sobre los procedimientos, incluso los mecánicos, para hacer ingerir a las aves las sustancias de cebo, presentó el ilustre avicultor las más variadas exhibiciones, fijas y en movimiento, granjas, incubadoras, gallineros, evoluciones del interior del huevo desde que se inicia la incubación; en fin cuanto afecta a la práctica de la avicultura apareció gráficamente sobre el lienzo de proyecciones.

Además el conferenciante presentó al auditorio hermosos ejemplares de gallos y gallinas «Minorque» y del «Prat». Al exhibir estos tipos, daba el señor Castelló las convenientes explicaciones y señalaba sobre cada ejemplar las características que lo distinguen.

Seguidamente y como adición a la conferencia, además de las películas inherentes a la misma, se desarrollaron en concepto de obsequio otras dos, alusiva la primera a una cacería de faisanes que los emperadores de Austria dedicaron al Rey de España y cómica la otra, ofrecida galantemente por los señores arrendatarios del Salón Victoria.

Una vez más y muy merecidamente la concurrencia que llenaba el salón tributó al señor Castelló expresivas demostraciones de aplauso, de afecto y simpatía.

La compañía Llano

Procedente de Palma ha llegado esta mañana la Compañía de comedia española del Teatro «Infanta Isabel» de Madrid, compañía dirigida por el reputado primer actor Luis de Llano, en la que figura la notable primera actriz Antonia Arevalo.

Se trata de un cuadro de artistas de talla. Su actuación es primorosa no sólo en cuanto afecta a su labor personal, sino también por lo que se refiere al marco en que aquella se desenvuelve y a los aditamentos que la acompañan. Nos referimos al decorado, al vestuario, al material escenográfico de todas clases, todo ello espléndido y apropiado.

La compañía Llano-Arevalo, que va de triunfo y que en todas partes es premiada con el eco halagador de aplausos resonantes, acaba de realizar en el Teatro Lírico de Palma una campaña brillante.

La obra con que debutará esta noche en el Salón Victoria es la celebrada comedia «El último bravo», en la que el señor Llano crea admirablemente el papel del protagonista.

Foot ball

Partidos que se jugarán el próximo domingo:

A las 9 y media, Middelasech y Petit Atlètic.

A las 4 y media, Revoltoso contra el Español.

A las 6 el Mahón 1.º contra el Reserva.

Un juguete a la exposición

En el vapor que salió ayer fué embarcada la noria en miniatura propiedad del inteligente mecánico don Bartolomé Pons.

La noria en cuestión será presentada en la exposición de juguetes que se ha de inaugurar dentro breves días en Barcelona.

Riña

Después de fuerte discusión rifieron anteayer dos jornaleros que trabajaban en la bodega del vapor «A Lázaro».

La pronta intervención de otros compañeros evitó males mayores.

ESCUELA NUEVA DE ALAYOR

SÁBADO 15 DE JUNIO DE 1918

Esta Escuela, siguiendo su obra post escolar, ha organizado una visita a Mahón, saliendo de Alayor a las siete de la mañana, con el siguiente PROGRAMA:

Llegada a Mahón y saludo a las autoridades municipales.
Visitas a los Ateneos Científico y Popular y a algunos talleres y fábricas.
Excursiones al puerto y a los alrededores de la ciudad.

A las nueve y media de la noche
GRAN VELADA INFANTIL
en el salón-teatro de la Casa del Pueblo.

El ATENEO POPULAR y el CASINO DE OBREROS DE UNIÓN REPUBLICANA invitan a los socios y a sus familias y a cuantos simpatizan con la labor de la ESCUELA NUEVA a concurrir a tan agradable velada, para saludar como merecen a los excursionistas.

Canto y lectura de artículos y poesías.
Representación del bosquejo episódico en dos jornadas, titulado

FRATERNAL

La acción de esta obra se desarrolla en una ciudad importante de país fronterizo a naciones en guerra.

Liga Marítima Española

Por acuerdo de esta Junta Provincial se convoca a los señores socios para la reunión general extraordinaria que se celebrará en el local social en Cala Figuera el próximo lunes día 17 del actual empezando a las seis y media de la tarde.

El objeto de esta Junta general es el nombramiento de cuatro Vocales más de la misma para, con su cooperación, ensanchar la acción de esta entidad oficial, en pro del resurgimiento marítimo de nuestro incomparable puerto.

Mahón 11 de Junio de 1918.—El Secretario, Teodoro Guarner.—Visto Bueno.—El Presidente, Juan F. Taltavull. 14-15

VINO MAHONÉS.—Se vende vino puro, del país, al precio de 0'60 céntimos el litro, en la carretera de San Clemente o sea en la calle de Vassallo, 40.

Se sirve a domicilio.—Teléfono, 5. 6

BOTE PARA VENDER.— Informes, Villa-Carlos. Calle de San Jorge número 55.

OFICIAL BARBERO.—Se necesita para todos los días en la peluquería «La Perla», calle de Gracia número 126.

DEMANDA.—Joven de 20 años, desea colocación. Informes en esta imprenta. 6

Ateneo Popular

SECCIÓN DE DEPORTES Y EXCURSIONES

Excursión a «Usinà d'en Llumen»
Itinerario que seguirán los excursionistas.

A las dos y media.—Salida del Ateneo Popular, recorriendo las calles Pi y Margall, Plaza del Príncipe, Arravaleta, Nueva, Constitución, San Roque, Prieto y Caules y Carretera Nueva.

A las cuatro.—Parada en el Circulo Democrático de Alayor y marcha a pie a «S'Usinà d'en Llumen» donde una banda de música ejecutará algunas piezas de su repertorio.

A las seis y media.—Merienda popular, con los amigos de Alayor.

A las siete y media.—Regreso al Circulo Democrático donde se dará en el salón de dicho centro una gran fiesta en honor de los excursionistas.

A las ocho y media.—Regreso a Mahón.

NOTA: Todos los excursionistas vienen sujetos a las reglas que dicte la comisión.

Agencia de pompas fúnebres

LA CARIDAD

Regentada por D. Ginés Olaya Sintés

Plaza Retiro, 5.—Mahón

Esta agencia se encarga de las diligencias necesarias para el depósito, conducción y enterramiento de los cadáveres de este término municipal.

Terminada la faena volvieron los contendientes a cuestionar en el muelle y fueron amonestados por la pareja de la Guardia civil.

Vapores correos

Esta mañana a la hora de itinerario ha llegado el vapor correo «A. Lázaro» procedente de Palma. Saldrá mañana para Barcelona. Para Alcudia salió ayer a las once de la mañana el «Ciudadela» del puerto del mismo nombre.

¿Un policía espía alemán?

Por tratarse de un asunto sensacional que en Barcelona hace gemir las prensas y que seguramente ha de dar mucho juego, extractamos de *El Diluvio* la información que sigue:

«Solidaridad Obrera publicó una denuncia gravísima contra el policía Brabo Portillo. Le acusaba de haber proporcionado datos a los alemanes, merced a los cuales pudo ser torpedeado no hace mucho el vapor «Domingo Mumbri». Acompañaban a la denuncia dos facsímiles de otras tantas cartas del policía, en que se probaba su culpabilidad.

Las dos cartas que en facsímil publica *Solidaridad Obrera*, escritas de puño y letra del policía, dicen así:

«Delegación de policía. Distrito de Atarazanas. Sección 5.ª Barcelona.

Querido Royo: El dador es el amigo que te dije, es de mi confianza, te facilitará datos del «Mumbri», que saldrá el veinte a las nueve; te ruego lo recomiendes a quien sabes.

Gracias mil de tu buen amigo que te abraza —Brabo»

«Brigada de servicios especiales. — Paseo Isabel II, 5, Barcelona.—Particular.

Querido amigo: El asunto se agrava, pida a mi pariente un pasaporte y márchese.

Lo abraza su amigo.—Brabo Portillo.»

La denuncia produjo en Barcelona sensación enorme. Brabo Portillo era ya conocido y execrado, por sus hazañas apaleando periodistas y obreros, provocando conflictos sociales y cometiendo todo género de tropelías policíacas. Pero no se le conocía con este carácter de espía alemán, aunque entre mucha gente se aseguraba, y de la bajeza de su proceder podía esperarse esto y mucho más.

En los círculos obreros y avanzados produjo el notición un efecto más tremendo que en ninguna otra parte. —A ver si nos libramos de este tiranuco— se decía.

El deseo de que se castigue con la enormidad que ahora se denuncia las innumerables que lleva cometidas el odiado polizonte, era general.

El gobernador civil, al enterarse de la información publicada por el diario sindicalista, pasó el número al fiscal, y éste, que ya sabía qué significa esto, denunció el número.

El señor González Rothwos confirió sobre el mismo asunto con el presidente de la Audiencia, señor Prat, señalándole la conveniencia de que un juez especial proceda inmediatamente a instruir diligencias.

Así se acordó.

Enhorabuena

Entre los pasajeros llegados hoy de Palma figuraba la señorita Magdalena Muntaner, hija de nuestro ami-

go don Andrés, que acaba de obtener en la capital de la provincia el título de maestra superior.

La felicitamos lo mismo que a su familia.

Conferencias de viticultura

Don Ernesto Mestre, ingeniero agrónomo, enviado por el Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería, dará una conferencia el domingo a las once de la mañana en el Salón de

Actos del Ayuntamiento tratando sobre las enfermedades de la viña y medios de combatirlas. A las seis de la tarde dará otra conferencia en Alayor.

Han bajado al muelle a recibirle el Alcalde, Presidente de la Cámara Agrícola, Presidente de la Junta Local de Plagas del campo y el catedrático de nuestro Instituto señor Mir.

Noticias cortas

Se procede a limpiar el patio del mercado del Claustro arrancando también las hierbas que había.

Del mingitorio del muelle han sido arrancados algunos listones.

El autor o autores del hecho deberían ser descubiertos para aplicarles el merecido correctivo por su falta de cultura.

El periódico *Solidaridad Obrera* ha protocolizado en casa de un notario los documentos que posee y que comprometen al policía.

La *Epoca* pide que en este asunto intervenga el Gobierno.

En consejo de ministros se ha acordado la formación de comités en los institutos de segunda enseñanza de las localidades que los soliciten.

Se ha descubierto una fábrica de moneda falsa cerca de Madrid.

El Embajador de España en los Estados Unidos se ha incautado de barcos españoles que servían enaguas americanas para enviar productos a España.

Bilbao.—En aguas de Brest ha sido torpedeado y hundido el vapor bilbaíno «Axpe Menji» de la casa Sota y Aznar.

Un tripulante pereció ahogado.

Barcelona 15.—El Ayuntamiento ha acordado significar al gobierno la necesidad de que adopte medidas prontas y enérgicas para evitar el vergonzoso espionaje alemán que es un desdoro en mengua de la soberanía nacional.

Recuerda también el Ayuntamiento a las autoridades la obligación de perseguir y evitar los actos de que se hace víctimas a los marinos mercantes españoles.

El ministro de Fomento, señor Cambó, interpelado en el congreso por el señor Azcárate respecto a los ferroviarios despedidos, contestó que el gobierno no puede mezclarse en este pleito y que es preferible la nacionalización de los ferrocarriles a cuyo efecto ha presentado un proyecto el señor Maura.

Don Marcelino Domingo aprovechará la discusión de las reformas militares para iniciar un debate sobre Marruecos.

Alrededor de la guerra

De Oriente a Occidente

Noticias y comentarios

Londres.—Dicen de Constantinopla que se ha constituido un nuevo gabinete presidido por el señor Westfjel Xenalik.

En Namur ha sido fusilado por los alemanes un belga acusado de espionaje.

Por el mismo motivo otros varios han sido condenados a trabajos forzados.

Dicen de Londres que según noticias de Tien-Tsin en breve se publicarán unas declaraciones en las que se defenderá la actitud del Japón para con Rusia.

Berna.—Los revolucionarios rusos que residen en Ginebra publican unas manifestaciones para desmentir un radiograma en que Lenin anunciaba el descubrimiento de una organización contrarrevolucionaria.

Roma.—Dicen de Cracovia que una comisión parlamentaria del Club Polonés ha decidido dar al Presidente plenos poderes para ponerse en contacto con grupos de las cámaras a fin de combatir cualquier proyecto de reparto de Galitzya.

Se reclamará también la próxima convocatoria del parlamento.

ULTIMA HORA

Las reformas militares

Un triunfo del Dr. Liansó

La anomalía con que funciona el telégrafo ha sido causa de que hasta la hora de cerrar esta edición no hayamos recibido noticias referentes a los trabajos del Dr. Liansó en el proyecto de reformas militares.

Hoy podemos anunciar a nuestros lectores que después de un empeñado debate la Comisión aceptó las enmiendas del Diputado por Menorca en lo que se refiere a la Zona Militar, al Escuadrón de Caballería y a la Comisión Mixta.

Dado el criterio restrictivo que predominaba en la Comisión, lo que ha obtenido el Dr. Liansó puede considerarse como un gran triunfo y Menorca puede estarle muy agradecida por sus acertados trabajos.

Felicitemos al diputado popular a la vez que nos felicitamos como menorquines.

Tipografía Mahonesa. — Calle Nueva

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA

DE NUESTRO CORRESPONSAL Y DE LA AGENCIA RADIO

La gran batalla de Occidente.—Brillante contraofensiva de Foch
Notables avances de los franceses y americanos
Reconquista de varios pueblos

La guerra mundial

Barcelona 12 a las 5 20 y a las 23 40.
—Madrid 12 a las 54.—Barcelona 13 a las 5 20.

(Recibidas con retraso)

En el frente occidental

Los franceses

París 12.—Continúa la presión del enemigo sobre nuestras posiciones de Saint Denis y Ribeauri.

Nuestra resistencia eficaz hizo fracasar los ataques del enemigo en Pluyson y Caurcelles.

Reconquistamos la posición de Mary.

En el centro atacamos furiosamente Belloy y Marqueglize y llegamos hasta Ascede. Rechazamos los contraataques del enemigo.

Igualmente hicimos fracasar sus tentativas para recuperar las posiciones de Saint Maur, Vandelicourt y Marqueglize reconquistadas por nuestras tropas.

Se han librado encarnizados combates en el bosque de Dreslincourt. Los alemanes alcanzaron la posición de Autouvel.

Hemos colocado nuestra línea de resistencia al oeste y al este de Rebi-court.

Según el parte de las once de la noche la batalla continúa desde Montdidier al Oise.

A la izquierda, apoyados por los tanques, atacamos en una extensión de doce kilómetros y a pesar de la resistencia del enemigo llegamos hasta Fretoy. Conquistamos las alturas entre Courcelles y Nortemer, dos kilómetros al este de Mesy.

También recuperamos Belloy y llegamos al borde sur de Saint Maur.

El enemigo experimentó pérdidas crecidísimas, entre estas mil prisioneros que le capturamos.

En el centro también avanzaron los nuestros.

A la derecha el enemigo intentó ganar el valle de Matz, pero hicimos fracasar el intento.

En el Ourcq los americanos han ganado el bosque de Bellaul después de capturar trescientos prisioneros.

París 13.—Entre Montdidier y el Oise no ha habido variación.

A la izquierda hicimos fracasar las incursiones que inició el enemigo.

Progresamos al este de Mary y en el bosque de Genlis.

Neutralizamos un violento ataque enemigo hacia Arceda y le infligimos numerosas bajas.

A la derecha impedimos la salida del enemigo a la orilla del río.

Mantenemos las posiciones de Chevincourt de Mares; al sur de Matz capturamos prisioneros de cuatro divisiones distintas.

Al sur del Aisne contuvimos un ataque al bosque de Villers.

Continúa la lucha en Douvillers y Ambrey.

Los alemanes han renovado la presión entre el Oise y Montdidier.

A la izquierda hicimos fracasar una tentativa de los alemanes para desalojarnos del terreno ganado.

Progresamos en los sectores de Belloy y de Saint Maur y capturamos cuatrocientos prisioneros.

Tomamos también varios cañones.

Al oeste del Oise nos replegamos sobre Beilly.

Entre el Aisne y el bosque Villers después de luchar cuerpo a cuerpo progresamos.

Hicimos fracasar un ataque a la posición de Ambliemy.

En Saint Pierre ganamos un bosquecillo.

Madrid 13.—Según informan desde París a la Agencia Radio la jornada de ayer fué favorable a los franceses.

En contraofensiva vigorosísima las tropas del ala izquierda han rechazado al enemigo y en una extensión de doce kilómetros han adelantado dos en profundidad.

Los alemanes huyeron desconcertados por la espontaneidad de la reacción.

Comentarios

Londres.—La prensa inglesa dedica elogios expresivos a la táctica del generalísimo Foch que economiza reservas a pesar de los esfuerzos del enemigo para atraerlas.

Es también alabada la previsión del jefe del gobierno Clemenceau de constituir un comité de defensa de París aun cuando el peligro sea remoto.

Parte inglés

Londres 12.—Se despliega extraordinaria actividad aérea.

Derribamos doce aeroplanos enemigos y averiamos trece.

Realizamos incursiones con éxito en el sector de Lukre.

En un nuevo raid aéreo derribamos

calorze aeroplanos alemanes y perdimos dos de los nuestros.

Éxito naval italiano

Roma 12.—En aguas de las islas Dalmatas dos torpederos italianos atacaron a una división naval austro-húngara formada por dos grandes acorazados tipo «Viribus Emitus».

Estas dos grandes unidades estaban protegidas por diez cazatorpederos.

Las unidades italianas atravesaron audazmente la línea de cazatorpederos.

Dos torpedos lanzados por los italianos alcanzaron al navío enemigo que iba a la cabeza.

Otro alcanzó al siguiente.

Las unidades italianas perseguidas por los cazatorpederos se defendieron con tal fortuna que causaron daños a uno de ellos y regresaron indemnes a su base.

Crónica Nacional

Política y Administración

El Parlamento

Madrid 12.—En la sesión de ayer del Congreso el señor Pedregal pronunció un formidable discurso de oposición al Gobierno.

Censuró la actuación del general Burguete en Asturias y dijo que es necesario que el partido conservador rectifique sus procedimientos si quiere volver a gobernar.

Las izquierdas ovacionaron al señor Pedregal.

El señor Maciá analizó la actuación de las juntas de defensa y dijo que los desmanes de arriba dan motivo a la relajación de la disciplina.

Dijo también que el señor Maura estuvo en espíritu en la asamblea de parlamentarios.

El aludido se sonrió y hace signos negativos.

El señor Villanueva da esta discusión por terminada y continua la de reformas militares.

Dice el señor Gasset que se ha traído un proyecto para aquietar a los militares.

Estas reformas, añade, agravarán la economía nacional en ciento cincuenta millones.

Noticias

Madrid 12.—Circulan rumores de crisis inminente.

Saldrían del gobierno los señores Dato, ministro de Estado, y González Besada, de Hacienda.

Seguirían los demás ministros.

Al departamento de Instrucción Pública iría el señor Cierva.

Toda la prensa de España se ocupa del asunto del espionaje en que está complicado el policía Bravo Portillo.

Se ha citado a declarar al propietario del vapor «Mumbri» torpedeado por los alemanes previamente avisados, según se cree, por el policía Bravo.

TEATRO PRINCIPAL

El local más cómodo :: El Cine más barato :: El que exhibe mejores cintas
Mañana jueves a las nueve y media noche.—Extraordinaria sesión

Continuada ovación — Segunda presentación del renombrado duetto

LOS LUXENTI

cuyo debut en la sesión del jueves fué un verdadero éxito. Estos simpáticos y aplaudidos artistas presentarán en la sesión de mañana nuevos números, repitiendo a petición de numerosos concurrentes el original de Parellada «Ramona y Ramón» presentados el día del debut. Grandioso programa de películas proyectándose además de los episodios 7 y 8 (últimos) de la gran película LA HERENCIA DEL DIABLO y otras cintas muy interesantes.

Sábado 15 Junio CINE CONSEY El éxito de los éxitos

Unica sesión a las nueve y media

LA BELLA SALAMANDRA

Proyectándose la interesante maravilla cinematográfica en cuatro partes
cuyos principales intérpretes son los renombrados artistas Soava Gallone, Perci Winn y Ettore Piergiovane.

En este drama, choque de la civilización con las viejas creencias, florecen los misteriosos influjos medioevales, las supersticiones de brujas y hechiceras que influyen en la vida de los hombres.

DOMINGO, sesiones a las siete y a las nueve y media.—Últimas proyecciones de la gran cinta LA BELLA SALAMANDRA.